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 省十三届人大常委会第八次会议简报组         2018年11月27日 

 

11月27日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《湖南省森林防火若干规定(草案·三次审议稿)》。第三组由

李小平委员召集,詹鸣、刘宗林、李际平委员、周农副主任,文志强、

蒋建湘、肖莉杏、李小平委员先后发言。列席会议的娄底市人大常

委会副主任杨金含、十三届全国人大代表彭际淼、岳阳市人大常委

会副主任赵岳平也发了言。

詹鸣委员说,赞成表决。1、第四条中,对于新闻媒体的归类从

逻辑上说不过去。互联网不属于新闻媒体,顶多属于媒介或者载

体。报刊中报纸是新闻媒体但期刊不是,建议表述为“各类新闻媒

体”,弹性大一点。同时,“应当”应改为“有义务”,对各类社会新闻

媒体提倡导性要求为妥。2、第六条“社会化投入机制”中的“化”字

应去掉。3、第十条、第十五条中“民俗拜祭”应去掉,同时第十条中

“春耕备耕”应把“备耕”去掉。4、第十八条中“违规用火丢弃火种
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等情况”应把“情况”改为“行为”。5、第二十一条的内容属责任追

究制度,应提到第二条责任机制中列为第二款。

刘宗林委员说,建议提交本次会议表决。建议将第十二条第

五项“烧黄蜂”中的“黄”字去掉。

李际平委员说,三次审议稿比较完善,同意表决。对照广东省

森林防火条例,有两条建议吸纳进来。1、第八条关于防火设施设

备建设中,增加“按照国家和省的有关标准,因地制宜营造生物防

火林带”。在我们这种容易起火的地方周边,用防火林带隔起来,

起到生物阻燃的作用。2、第十一条,在森林防火区高火险区里面,

增加一个内容,“在森林高火险区,选择耐火的阔叶树种进行林分

改造”。我省人工营造针叶林比较多,容易引起火灾,在高火险区

逐步将针叶纯林改造成混交林,形成火险等级较低的针阔混交林。

周农副主任说,森林防火若干规定经过两次审议之后比较成

熟,赞成会议表决通过。关于第十条规范森林防火期的问题,条例

规定每年10月1日到第二年4月30日为森林防火期,后面第十二

条、第十三条、第二十三条等这种禁止性的规范和法律责任,都是

规范森林防火期内的防火行为。森林防火期只7个月,另外还有5

个月成为了立法方面的一个重大漏洞,法律管辖的漏洞。国务院

森林防火条例,没规定具体时间,其第二十三条规定县以上人民政

府根据各地的实际情况来确定森林防火期,没有说哪一天到哪一

天,所以没问题。我们这个就造成可能带来立法方面的漏洞。吸

取祁连山的教训,十种行为只写了三种,丢了七种,问责了,从立法
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角度看我们有相应的风险。所以可以借鉴国务院条例规定,不写

时间,如果要写时间在条款里面,除了重点防火期7个月之外,对其

他5个月的防火要有相应的条规进行规范,补充管理上的漏洞。建

议对第十条、第十二条、第十三条和第二十三条等进行相应的修改

完善。

文志强委员说,关于经费保障,建议法制委员会今后统一规

范。第六条“各级人民政府应当将森林火灾预测预警经费……等

森林防火经费纳入本级预算。”这几项可能原来是薄弱环节,在这

里特别提出来,后面加一个等,我们有的表述法规所需经费都包

括,很全面了,所需经费都纳入财政预算。对经费方面有一个规范

的便于操作、实施的表述。

蒋建湘委员说,1、赞同周农副主任的意见。第十二条只规定

了“防火期内防火区”,“非防火期内非防火区”、“防火期内非防火

区”、“非防火期内防火区”等怎么办,逻辑上要周密。2、只确定7个

月的防火期,其实湖南每年的“7月半”是很危险的时期,这个时间

段要重点考虑。现在只讲了防火期内防火区。在防火期内的非防

火区,在非防火区内的防火期,这都要考虑。建议365天天天是防

火期,在特别时段设置“高火险期”。

肖莉杏委员说,这个规定比较完整,觉得防火期应该是整个年

度,不应该列一个防火期,如果确定防火期,在防火期以外大家就

会松懈。

李小平委员说,草案比较成熟,建议这次会议进行表决。建
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议:1、第六条把“积极”去掉。2、第八条防火设施设备建设,加强防

火隔离带、消防通道、消防水池等这些不是政府的职责,建议将“各

级人民政府”改为“各级人民政府林业等有关部门”。3、第九条第一

款关于购买保险问题,一是可以规定哪个部门;二是可以规范县级

以上人民政府,保障购买保险的经费。4、第十二条、十三条、十六

条、二十三条,建议删除 “森林防火期内”几个字。第十条规定每年

10月1日至次年4月30日为特别森林防火期。

娄底市人大常委会副主任杨金含说,法规的制订,最终要落

地,由哪个部门哪个机构负责,接电话的应急部门,应该第一时间

要承担处理这个事情的责任,这个法规上还没有。

十三届全国人大代表彭际淼说,第九条,鼓励广大市民见义勇

为积极参与森林防火,各级财政应提供一定的森林防火见义勇为

经费保障。这一条应该还是比较重要的。如果买保险了的,就有

保障,如果没有保险,自己去参加防火,见义勇为参加防火就没有

保障,应该增加这点。

岳阳市人大常委会副主任赵岳平说,1、各级人民政府实行行

政首长负责制是对的,防汛指挥部是市长、县长担任指挥长,防火

指挥部一般都是副市长、副县长担任指挥长,防火跟防汛重视程度

是不一样的,在以后操作过程中要跟踪落实。2、第三条,关于部门

职责,有一个林业部门和应急管理部门职责划分的问题,怎么保证

林业部门依法履职履权的问题。3、关于经费保障,现在不是要纳

入财政预算,纳入财政预算都做得到,问题是要保证足额及时。4、
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第九条关于专职从事森林火灾扑救工作里面,有几个问题,一定要

专群结合,群防群治,防重于抢,防火防汛都是防重于抢,不仅仅是

专业队伍,还有群防群治。再就是野外火源的控制问题,是森林防

火的重要环节。野外火源控制不能只划定一个特殊的时段。5、森

林防火过程中要高度重视执法环节,都是熟人,往往下不了手。还

有就是以精神病人来代替定罪,执法是一个薄弱环节,这方面要加

强。
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本组出席情况

缺席4人:徐文龙、文富恒、田福德、胡雪梅

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第八次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省应急管理厅、省林业局 (印180份)
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